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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA PLENÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA 1 

LAGUNAR DA LAGOA RODRIGO DE FREITAS (SECRETARIADA) – GRAVAÇÃO 2 

DISPONÍVEL – No dia 01 de fevereiro de 2024, quinta-feira às 09h30m por 3 

videoconferência, reuniram-se os membros do Subcomitê do Sistema Lagunar da 4 

Lagoa Rodrigo de Freitas com os pontos de pauta: 1) Aprovação de pauta; 2) Inclusão 5 

de usuário no Plenário do Subcomitê; 3) Aprovação da minuta de ATA 09/11/2023; 6 

4) Definição de datas das R.O (Reunião Ordinária) em 2024; 5) Atualização dos 7 

status do Projeto da comporta da Av. General Garzon; 6) Evento para os 18 anos 8 

do CBH-BG; 7) Enquadramento de corpos hídricos (“A Lagoa que queremos”); 8) 9 

Projeto de Educação Ambiental em parceira com a secretaria de cultura do Rio de 10 

Janeiro – RJ; 9) Assuntos Gerais. Iniciada a reunião com quórum de segunda 11 

chamada 1) Aprovação de pauta. Vera Chevalier indagou aos membros sobre a 12 

aprovação da pauta, não havendo objeções a pauta foi aprovada. 2) Inclusão de 13 

usuário no Plenário do Subcomitê. Vera Chevalier informou sobre a entrada da 14 

instituição Escoteiros do Mar, tendo como representante André Torricelli. Adriana 15 

Bocaiuva informou que o André já era membro do subcomitê, porém, na última eleição 16 

do subcomitê, André Torricelli não conseguiu enviar a ata de eleição a tempo. Explicou 17 

também que a instituição Escoteiros do Mar entrará como titular no seguimento de 18 

usuários de recursos hídricos, em substituição da Utopia.so, que ficará como suplente, 19 

já que a mesma possui mais de 3 (três) faltas sem justificativa. Em seguida questionou 20 

os membros sobre a aprovação da entrada da Instituição Escoteiros do mar, sem 21 

objeções foi homologada a entrada de André Torricelli. 3) Aprovação da minuta de 22 

ATA 09/11/2023. Vera Chevalier questionou aos membros se possuíam alguma 23 

correção ou alteração a ser feita na ata, não havendo objeções a ata foi aprovada. 4) 24 

Definição de datas das R.O (Reunião Ordinária) em 2024. O sr. Luís Faulstich exibiu 25 

as datas pré aprovadas pelo subcomitê, sempre às quintas-feiras às 09:30h. Foram 26 

decididas e aprovadas, pelo subcomitê, as seguintes datas para as reuniões ordinárias: 27 

dia 09 de maio, 27 de junho, 08 de agosto e 07 de novembro do ano de 2024. 5) 28 
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Atualização dos status do Projeto da comporta da Av. General Garzon. Patrícia 29 

Montezuma explicou que houve uma reunião entre a Prefeitura, Rio Águas e AGEVAP, 30 

onde foi decidido que o contrato seria entre a Prefeitura e a AGEVAP. O Comitê será o 31 

anuente e a Rio Águas, o interveniente. Depois dessa reunião, tudo ficou esclarecido, 32 

chegando ao acordo do que deve ser incluído no contrato. Em seguida explicou que 33 

Eliane enviou o ofício, gerado nessa reunião, para a Procuradoria-Geral do Município. 34 

No momento, aguarda-se o parecer final da Procuradoria para o contrato ser assinado. 35 

Informou, que no dia anterior, teve um retorno, e que lhe foi informado que teve uma 36 

tramitação para a Rio Águas.  Explicou que estão aguardando para saber como 37 

proceder e o que foi gerado de demanda nessa tramitação. Em aproveitamento dessa 38 

tramitação, dará o reforço nesse pedido através do Vanderson, já que, infelizmente, a 39 

tramitação é demorada. Desde o ano passado, que Vanderson vem tentando dar 40 

andamento ao projeto, sugerindo que fosse feita antes da nova lei de licitações entrar 41 

em vigor, mas, em decorrência do curto prazo, não haveria tempo para realizar todos 42 

os trâmites. Em concomitância com o andamento do projeto, a Rio Águas fez uma 43 

reunião para definir o que poderia ser feito enquanto o projeto estava parado, seguindo 44 

em paralelo, com as questões do que é necessário para a nova lei de licitação, já que 45 

agora eles exigem um estudo técnico que comprove que aquela é uma melhor solução, 46 

mas que já possuem muita coisa embasada de quando foi montado o plano de trabalho, 47 

mas terão de adequar tudo isso à nova Lei de Licitações. O sr. Luís informou que, em 48 

decorrência da nova Lei de Licitações n°14.133/2021, a AGEVAP teve de fazer alguns 49 

trâmites administrativos para se adequar, inclusive os processos antigos estão sendo 50 

ajustados, mas a prioridade é do projeto da comporta. Todos os documentos da nova 51 

lei, que estão disponíveis, já foram minutados para dar prosseguimento, o mais rápido 52 

possível. 6) Evento para os 18 anos do CBH-BG. Adriana Bocaiuva contextualizou 53 

sobre o surgimento da demanda e em seguida sugeriu, como comemoração dos 18 54 

anos no subcomitê, um seminário contando a evolução da ocupação na sub-região 55 

Lagoa Rodrigo de Freitas, salientando que seria um tema bastante interessante para a 56 
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parte da sociedade que não possui muita informação sobre o tema de gestão de 57 

recursos hídricos. Propôs também, que o evento fosse realizado no Planetário. Em 58 

seguida, deu informes acerca do documentário que irá resgatar a história sobre a 59 

fundação do Comitê da Baía de Guanabara e falou sobre o pioneirismo do conselho 60 

gestor da Lagoa Rodrigo de Freitas, juntamente com o subcomitê Lagoas de Itaipu e 61 

Piratininga - CLIP. Caso os membros concordem com a sugestão, seria enviado um 62 

projeto para avaliação e contribuições para que o evento seja construído de forma 63 

coletiva, abordando temas como o convênio entre Estado e a Prefeitura, como o 64 

subcomitê contribuiu para a política estadual de recursos hídricos e o enquadramento 65 

da Lagoa Rodrigo de Freitas. Sobre o evento, foi decidido que será dividido em duas 66 

partes: a primeira parte, o painel irá contar a história do subcomitê até o momento e a 67 

segunda parte, o painel falará qual o futuro desejável para o subcomitê e como seria 68 

sua trajetória. 7) Enquadramento de corpos hídricos (“A Lagoa que queremos”). 69 

Adriana Bocaiuva contextualizou sobre o que é o enquadramento e a proposta seria dar 70 

início ao processo. A primeira etapa é um debate para definir quais os corpos hídricos 71 

que serão classificados. Vera Chevalier questionou se esse debate seria realizado 72 

através de uma plenária interna para que os membros do subcomitê amadureçam mais 73 

esse assunto com a presença de um técnico especializado orientando sobre o que seria 74 

possível fazer ou seria feito uma discussão somente entre os membros e logo após 75 

chamariam um técnico para sanar as dúvidas. Adriana Bocaiuva explanou que como é 76 

instrumento que nunca foi utilizado antes, sugeriu que o debate fosse feito com um 77 

técnico presente, já que esse é um assunto bastante técnico. Inclusive definir quais os 78 

corpos hídricos serão enquadrados. Após discussões, foi decidido o agendamento de 79 

uma Reunião Extraordinária, para discutir sobre o enquadramento dos corpos hídrico, 80 

com a presença de um técnico especialista. Deverá ser agendada após as definições 81 

provenientes da CTIG. Em geral, os membros discutiram sobre os usos ideais para a 82 

lagoa e a possibilidade executá-los, como, por exemplo, o mergulho. 8) Projeto de 83 

Educação Ambiental em parceira com a Secretaria de Cultura do Rio de Janeiro – 84 
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RJ. Adriana Bocaiuva informou que o subcomitê já havia deliberado um projeto de 85 

educação ambiental denominado “Aguadeiras”, que consistia em fazer uma visita às 86 

escolas, para fazer a amostragem de água do Rio Rainha. E através de instrumentos 87 

mostrando quais espécies (bioindicadores) que ali existiam. Surgiu uma oportunidade, 88 

em parceria com a Secretaria de Cultura do Município do Rio de Janeiro-RJ, que 89 

consiste em quatro etapas, a primeira seria trazer para as crianças um histórico da 90 

ocupação daquele espaço e quais alterações foram feitas. Na segunda etapa, as 91 

crianças falariam sobre os seus desejos para o Rio Rainha. A terceira etapa, seria feito 92 

um debate sobre o que é necessário ser feito para realizar esse desejo. Nessas três 93 

etapas simulariam o que é o processo de enquadramento. A quarta etapa, caso consiga 94 

apoio com o Museu de Artes Modernas - MAM, o artista plástico iria desenvolver com 95 

as crianças um trabalho artístico no qual elas reproduzam o Rio que elas querem. Por 96 

fim, explicou que o subcomitê poderia sugerir a inclusão desse projeto em parceria com 97 

a Secretaria de Educação do Rio de Janeiro, em substituição ao projeto Aguadeiras. 98 

Após sanar as dúvidas que surgiram e os membros discutirem sobre o tema, a sra. Vera 99 

Chevalier questionou aos membros sobre a aprovação na troca de projetos, não 100 

havendo objeções a troca foi aprovada. Patrícia Ney sugeriu que na fase de construção 101 

do projeto, fosse consultado o plano estratégico (Rio Futuro) 2021/2024 da Prefeitura, 102 

pois nele consta uma consulta feita nas escolas, sobre o que as crianças queriam de 103 

melhoria nas áreas que possuíam problemas, inclusive gerou desenhos feitos pelas 104 

crianças. 9) Assuntos Gerais. Suema Branco questionou sobre o fim do contrato da 105 

Tecnologia de Meio-Ambiente - TECMA no monitoramento da Lagoa Rodrigo de Freitas. 106 

Após o tempo de contrato se extinguir, se haverá outra empresa dando prosseguimento 107 

no monitoramento. Daniel Hoefle que está difícil de fazer a licitação e não sabe como 108 

ocorrerá. Entre assuntos gerais, a reunião foi encerrada às 13h02m, eu, Maria Clara 109 

Pimentel da Silva, transcrevi esta ata e dou fé. 110 
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  112 

Rio de Janeiro, 01 de fevereiro de 2024. 113 

 114 

Vera Chevalier 115 

Sinval Araújo de Andrade 116 

Viviane Lasmar Pacheco 117 

 118 

                    Coordenação do Subcomitê da Lagoa Rodrigo de Freitas 119 

 120 

COMPOSIÇÃO DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA LAGUNAR DA LAGOA RODRIGO DE FREITAS 

Segmento Instituição Representante 

PODER PÚBLICO 

Titular Conselho Regional de Biologia da 2ª Região RJ/ES Gláucia Freitas Sampaio/ Suema 

Branco 

Titular Fundação Instituto das Águas do Município do Rio de Janeiro – Rio 
Águas 

Patrícia Ney de Montezuma/Daniel 
Hoefle 

Titular Parque Nacional da Tijuca Viviane Lasmar Pacheco 

Titular Instituto Estadual do Ambiente Luiz Constantino da Silva Júnior 

Titular 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico, Energia e 

Relações Internacionais do Rio de Janeiro. 
André Luiz Medeiros de Souza/João 

Pedro Mota Leal 

USUÁRIOS 

Titular Águas do Rio 1 SPE S/A Sinval Araújo de Andrade/Marcelo 

Cavaco 

Titular 
Associação Carioca de Turismo de Aventura (ACTA) 

Fábio José Ribeiro do Nascimento 
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Titular Colônia de Pesca Z-13 Hélio Flamarion Saramago/Katia 
Janine/Tamar Bajgielman 

Titular Escoteiros do Mar André  Torricelli 

Titular 
Clube Naval do Rio de Janeiro 

Carlos Frederico Borges Pereira 

Suplente Utopia.so 
Marco Andrade Brandão / 

Alexandre Socci 
 

SOCIEDADE CIVIL 

Titular Associação de   Moradores   do   Alto   Gávea –AMALGA Adriana Bocaiuva 

Titular Faculdades Católicas – PUC – Rio Renato da Silva Carreira/Sérgio 
Cadena/Ana Cristina Carvalho 

Titular  
Associação de Moradores Pró-melhoramentos da 

Vila Parque da Cidade – AMPMVPC 
 

 
Leandro Cristiano dos Santos 

Titular  
Associação Projeto Lagoa de Marapendi – Ecomarapendi. 

 

Vera Chevalier/Cynthia Souza 
(Substituta) 

Titular  
Associação de Moradores e Amigos da Gávea (AMAGAVEA) 

 

Luiza Maria Barboza/Márcia Adler 

Suplente 
 

Associação dos Gestores Ambientais do Estado do Rio de Janeiro 
(ANAGEA-RJ) 

 

 
Marcelo Danilo da Silva Bogalhão 

Suplente 
 

Associação de Moradores e Amigos do Jardim Botânico (AMAJB)  
 

Vera Maurity França/Antônio 
Talibert Junior 

Suplente 
Associação Brasileira de Combate ao Lixo Marinho (ABLM) Paulo Fernando Garreta 

Harkot/Marlise 

Secretaria Executiva 

AGEVAP Luís Faulstich 

AGEVAP Tânia Gonçalves  

 121 

Legenda 
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Presente Ausência justificada Ausente 

 122 

 123 

 ENCAMINHAMENTOS: 124 

1. A Secretaria Executiva, deverá marcar uma R.E. com apoio de um Técnico para iniciar o 125 

debate sobre o enquadramento dos corpos hídricos na região do SC LRF. A R.E. Deverá 126 

ser agendada após definições provenientes da CTIG; 127 

2. A Secretaria Executiva, deverá atualizar no site e registros do SC LRF: Inclusão do Clube 128 

Naval como usuário – Carlos Borges; Escoteiros do Mar como titular - André Torricelli; 129 

Utopia - Marco Andrade Brandão / Alexandre Socci passar para Suplente; 130 

3. A Secretaria Executiva, deverá publicar a ATA do dia 09/11/2023. 131 
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